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Die Einsicht ist durchaus verbreitet bei vielen Menschen, dass wir mehr tun müssten, um die
bereits deutlich spürbare Klimaerwärmung zu begrenzen. Dennoch werden fast nirgendwo
auf der Welt die entsprechenden Konsequenzen gezogen. In unserer Presseschau weisen
wir  auf  einige aktuelle Artikel  hin,  die sich mit  der  Problematik  beschäftigen und Fakten
beisteuern, die für eine sachliche und differenzierte Einschätzung der Situation erforderlich
sind.

Natürlich stimmt es auch nicht, dass gar nichts passieren würde in Sachen Verkehrswende.
In  Düsseldorf  gibt  es  jetzt  beispielsweise  Radfahrstreifen  auf  der  Luegallee  (die  wir  bei
unserem  Treffen  am  Dienstag  auch  noch  genauer  begutachten  wollen)  und  in
Mönchengladbach  eine  „Protected-Bike-Lane“  (siehe  Bericht  in  der  Rubrik
Verkehrsnachrichten). An der Schieneninfrastruktur wird außerdem eifrig gebaut – allerdings
mit  kurzfristig  für  viele  recht  unangenehmen  Folgen,  was  wir  ebenfalls  ausführlich
thematisieren (in der Rubrik „Neues aus dem VCD“).

Es geht aber eigentlich alles zu langsam – und trotzdem muss um jede kleine Verbesserung
gekämpft werden. Aber Aufgeben ist natürlich auch keine Option. 

Jost Schmiedel

Termine

Monatstreffen des VCD-
Regionalverbands im Juli
Das nächste Treffen wollen wir verbinden
mit einem Ortstermin zu Besichtigung der
neu eingerichteten Radspur auf der
Luegallee.
➢ Wann? Di., 18.7., 19.30 Uhr
➢ Wo? „Alter Bahnhof Oberkassel“,

Belsenplatz 2, gegebenenfalls im
Biergarten

Arbeitskreis zur Düsseldorfer
Radverkehrspolitik von VCD und ADFC
➢ Wann? Di., 1.8., 19 Uhr
➢ Wo? Fahrrad Info Zentrum (FIZ) des

ADFC, Siemensstraße 46

Die  im  Rahmen  einer  Testphase  im  Juni
eingerichtete  Radspur  auf  der  Luegallee  in
Oberkassel.                            Foto: Iko Tönjes



Monatstreffen des VCD-Regionalverbands im August
➢ Wann? Di., 15.8.
➢ Wo? Wird am 18.7. entschieden

Verkehrsnachrichten

KI-gesteuerte Ampel

In Hamm (Westfalen) wurde jetzt die nach eigener Aussage erste KI-gesteuerte Ampel in
Deutschland  in  Betrieb  genommen,  die  mit  Kameras  die  Verkehrslage  beobachtet  (wie
funktioniert es bei Schnee oder Nebel?) und die Ampelphasen daran anpasst. Dabei werden
auch Radfahrende und Zufußgehende gesehen und berücksichtigt,  und das auch relativ
vorrangig und bereits im Zulauf auf die Kreuzung. Knopfdrücken war gestern. Datenschutz
wird nicht als Problem gesehen, da nach der Verarbeitung keine Daten gespeichert werden.
[IT]

Bericht des Technikportals heise online:
https://www.heise.de/news/Deutschlands-erste-KI-Ampel-regelt-in-Hamm-den-Verkehr-
9215018.html 

Beitrag auf der Internetseite des WDR:
https://www1.wdr.de/nachrichten/ruhrgebiet/erste-ki-ampel-in-hamm-100.html 

Video der Stadt Hamm: 
https://www.hamm.de/fileadmin/user_upload/Medienarchiv_neu/Videos_Audios/
Klima_Mobilitaet/KI-Ampel_SmartCity_Hamm.mp4 

Geschützter Radfahrstreifen in Mönchengladbach

Am  vergangenen  Donnerstag  (13.7.)  hat  Mönchengladbacher  Oberbürgermeister  Felix
Heinrichs (SPD) zusammen mit Vertreterinnen und Vertreterinnen der Verwaltung und von
VCD und ADFC die neu eingerichtete „Protected-Bike-Lane“  auf  der  Hohenzollernstraße
befahren. Es handelt sich um den ersten Bauabschnitt eines größeren Projektes. Er wurde
vorgezogen, da er mit lediglich kleineren Bauarbeiten kurzfristig zu realisieren war.

Bereits vor diesem Termin kam es aber offenbar schon zu relativ vielen Schäden an Autos,
deren Fahrerinnen bzw. Fahrer die veränderte Situation nicht erkannt haben. [JS]

Pressemitteilung der Stadt Mönchengladbach:
https://www.moenchengladbach.de/de/aktuell-aktiv/newsroom/eine-sprunghafte-
verbesserung-fuer-fahrradfahrende 

Bericht auf der Internetseite der Zeitung Meine Woche: 
https://www.meine-woche.de/staedte/moenchengladbach/moenchengladbach-soll-sicherer-
fuer-radler-werden_aid-93800553 

Berichterstattung auf der Internetseite von Radio 90,1:
https://www.radio901.de/artikel/autos-fallen-protected-bike-lane-zum-opfer-1704517.html 
https://www.radio901.de/artikel/sadt-verteidigt-radweg-1708304.html 

https://www.heise.de/news/Deutschlands-erste-KI-Ampel-regelt-in-Hamm-den-Verkehr-9215018.html
https://www.heise.de/news/Deutschlands-erste-KI-Ampel-regelt-in-Hamm-den-Verkehr-9215018.html
https://www.radio901.de/artikel/sadt-verteidigt-radweg-1708304.html
https://www.radio901.de/artikel/autos-fallen-protected-bike-lane-zum-opfer-1704517.html
https://www.meine-woche.de/staedte/moenchengladbach/moenchengladbach-soll-sicherer-fuer-radler-werden_aid-93800553
https://www.meine-woche.de/staedte/moenchengladbach/moenchengladbach-soll-sicherer-fuer-radler-werden_aid-93800553
https://www.moenchengladbach.de/de/aktuell-aktiv/newsroom/eine-sprunghafte-verbesserung-fuer-fahrradfahrende
https://www.moenchengladbach.de/de/aktuell-aktiv/newsroom/eine-sprunghafte-verbesserung-fuer-fahrradfahrende
https://www.hamm.de/fileadmin/user_upload/Medienarchiv_neu/Videos_Audios/Klima_Mobilitaet/KI-Ampel_SmartCity_Hamm.mp4
https://www.hamm.de/fileadmin/user_upload/Medienarchiv_neu/Videos_Audios/Klima_Mobilitaet/KI-Ampel_SmartCity_Hamm.mp4
https://www1.wdr.de/nachrichten/ruhrgebiet/erste-ki-ampel-in-hamm-100.html


Neues aus dem VCD

VCD sieht Probleme der großen Bahnsperrung
Der VCD hat sich zur aktuellen Bahn-
Sperrung  die  Lage  am  Düsseldorfer
Hbf  angeschaut.  Nachfolgend  einige
Auszüge  aus  dem  allgemeinen  Teil
des  umfangreichen  Berichts,  der  an
die  Verantwortlichen  bei  Verkehrs-
unternehmen,  Bahnhofsmanagement
und Stadt übermittelt wurde.

Mit der aktuellen Sperrung werden drei
der  fünf  rechtsrheinischen  SPNV-
Achsen  weitgehend  lahmgelegt:  die
Strecken  nach  Wuppertal  (RE,  S),
Langenfeld  und  Essen  (S6  über
Ratingen).  Hinzu  kommen  weitere
erhebliche  Sperrungen  im  Ruhrgebiet  und  im  Kölner  Raum,  der  Stadtbahn  U76  nach
Krefeld, ganz abgesehen von den üblichen vielen kurzfristigen Ausfällen wegen Personal-
oder Fahrzeugmangel oder technischen Störungen. Den Fahrgästen wird noch mehr als
sonst zugemutet, es ist schwer, den Überblick zu behalten.

Es  bleibt  auch  die  bisher  unbeantwortete  Frage,  ob  die  Sperrungen  in  diesem großen
räumlichen  und  zeitlichen  Ausmaß  bei  einem  fahrgastfreundlichen  Bauen  hätten  sein
müssen.  Nach  den  bisher  kommunizierten  Begründungen  ist  das  nicht  vollständig
nachvollziehbar, etwa warum die S6 wegen der Sanierung des Höseler Tunnels nicht bis
Ratingen fahren kann. 

Bewertung

Der  Busersatzverkehr  inkl.  Schnellverkehren  ist  planmäßig  nur  teilweise  gut.  Der
Schnellverkehr ist mit einem 10-Min-Takt tagsüber gut, der Busersatz der S-Bahn abends
und am Wochenende ist  mit  dem 30-Min-Takt  zu  dünn,  v.a.  wegen längerer  Fahr-  und
Wegezeiten, dadurch verpassen Anschlüssen, sowie geringerer Verlässlichkeit. Das reale
Angebot ist unbefriedigend, es wurden recht viele Ausfälle und Verspätungen beobachtet,
die Situation am Fernbusbahnhof ist zeitweise chaotisch.

Die Information an den Fahrzeugen ist ok, ebenso
die Gestaltung der Bauplakate (von Zuginfo). Die
Informationen  zu  und  an  den  Ersatzhaltestellen
sind  verbesserungsbedürftig,  die  statische  und
dynamische  Information  direkt  im  Hbf  ist  nicht
auffällig  genug  und  unübersichtlich,  gerade  die
üblichen  Informationspunkte  für  Fahrgäste  wie
Monitore und Fahrplanaushänge weisen zu wenig
auf  die  Sonderlage  hin.  Die  unterschiedlichen
Abfahrtspunkte Richtung Wuppertal (D8, RE) sind

ungünstig.  Die  elektronische  Fahrt-Auskunft  ist  weitgehend  in  Ordnung,  die



Bussteiginformation ist aber nicht gut. Spezielles Infopersonal war nur in den ersten Tagen
zu sehen.

Nützlich  wäre  bei  dieser  Vielzahl  von  Teil-Maßnahmen  ein  koordinierendes  Sperrungs-
Management  (durch  den  VRR  als  SPNV-Aufgabenträger  oder  die  DB  als
Netzverantwortliche), das u.a. die Informationen im Hbf optimiert und abstimmt, vorhandene
Bus-Haltestellen in Absprache mit der Rheinbahn besser nutzt, den lokalen Stadtbahn- und
Busverkehr in die Information und als alternative Fahrtangebote einbezieht, mit der Stadt
über  temporäre  Haltepunkte  und  Verkehrswege  für  den  Ersatzverkehr  verhandelt,  den
Betrieb  unabhängig  überwacht  u.a.m.  Die  Kooperation  zwischen  den  Verkehrsbetrieben
scheint heute unzureichend zu sein. [IT]

Presseschau

Der Himmel ist so voll wie nie zuvor
Weder Klima-Skrupel noch gestiegene Preise können die Reiselust der Menschen bremsen.
Viele scheinen nach Corona etwas nachholen zu wollen. Die Folge: Es sind europaweit so
viele Flugzeuge unterwegs wie noch nie, wie die tagesschau berichtet:
https://www.tagesschau.de/wirtschaft/luftfahrt-rekord-kommerzieller-fluege-flightradar-
100.html 

Verwirrung um 48-Grad-Hitze in Italien
Im Nachrichtenportal  von t-online beschäftigt  sich Lars Wienand in einem Artikel  mit  der
Problematik, wie Ungenauigkeiten in der Berichterstattung beispielsweise über die aktuelle
Hitzewelle Futter für Vorwürfe in „Alternativmedien“ werden können:
https://www.t-online.de/nachrichten/klima-und-umwelt/id_100208188/italien-hitzewelle-aber-
48-grad-darum-ruderten-medien-bei-angabe-zurueck.html 

Deutschlands Strombilanz
Deutschland hat in den vergangenen Monaten mehr Strom eingeführt als üblich. Catiana
Krapp erläutert in einem ausführlichen Artikel auf der Internetseite des Handelsblatts, warum
das nicht zwangsläufig die Energiesicherheit und Unabhängigkeit gefährdet. 
https://www.handelsblatt.com/unternehmen/energie/energieversorgung-so-abhaengig-ist-
deutschland-von-strom-aus-dem-ausland/29238638.html 

Service

Aktuelle Meldungen aus dem Kreisverband: http://www.vcd.org/vorort/duesseldorf/
Aktuelle Meldungen aus dem Bundesverband: http://www.vcd.org/
Mehrfach ausgezeichneter Blog Zukunft Mobilität: http://www.zukunft-mobilitaet.net/ 
Radwegparker per E-Mail (Betreff mit Straße, Hausnummer, Tatbestand) melden bei: 
verkehrsueberwachung@duesseldorf.de
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